始皇帝と五大夫の松

芝 麻子

高

はじめに

ある。 の五大夫に封ぜられた松について、日中の古典文学でどのように言の五大夫に封ぜられた松について、日中の古典文学でどのように言がは二十等級あり、五大夫は下から九番目にあたる。本論は、そ始皇帝が松に五大夫の爵位を与えたとの故事に由来する。秦代の爵が皇帝が松に五大夫の爵位を与えたとの故事に由来する。秦代の爵がる。

よれば、下山に際し、始皇帝一行は急な風雨に遭っている。

下、風雨暴至、休於樹下、因封其樹為五大夫。

木陰で休んだ。そのためその木に爵位を与え五大夫とした。)を封じて五大夫と為す。/下山に際し、急に激しい風雨に遭い、(下らんとして、風雨暴かに至り、樹下に休み、因りて其の樹

急な風雨で途方に暮れた始皇帝一行は、木陰で雨宿りをし、その

分からない。

位は出てくるが、この記事だけでは、

樹が松であったということは

五大夫という爵

木陰を提供した樹に爵位を与えたとの記事である。

ように記している。
『史記』巻二十八「封禅書」には、同じ雨宿りについて、

以下の

与用於封事之礼、聞始皇遇風雨、則譏之。始皇之上泰山、中阪遇暴風雨、休於大樹下。諸儒生既絀、不得

じめに

始皇帝が泰山で封禅の儀式を行ったとの記事が見える。その記事に管見の限り『史記』のようである。巻六「始皇本紀」二十八年に、まず五大夫の由来となった故事から確認したい。故事の初出は、

封禅の儀

学者たち 儒 登ると、 始 な 始 生 皇 カゝ 0 皇 0 は たので、 泰 既 風 に組 はすでに 道半ばで暴風 山 雨 に に せら 遇ふを聞きて、 Ŀ り、 始皇帝が 退 れ、 しけら 中 ·阪に暴風 雨に遭い、 与して封事の礼に用ゐらるるを得ざれ 風 れ 雨に遭ったと聞い て、 則ち之を譏る。 封 雨 一種の儀式に関わることができ に遇 大樹の下に休息を取った。 ひ、 大樹 て、 /始皇帝は泰 0 下に休 批判した。) む。 Щ 儒 に ば 諸

判 褝 た 風 11 か、 をしたのはその たため、 0 からだと批判している点も重要である。 雨 方法に に遭っ さらに、 ١ ر 0) 始 発皇帝が 1 記 だろう。 事 つい は たと聞いて、 始皇帝は儒者たちを退けたとの 「始皇本紀」 大樹に五大夫の爵位を与えたことにも言及され 「始皇本紀」 て、 儒者たちであろう しかし大樹が松であることへの言及がな 下問を受けた儒者たちの 儒者たちが自分たちの説を受け入れな には見えなかった内容として、 0) 記事と同じできごとを記録したものと この記事の少し前に、 記載があることから、 説明が様 々に異なっ 始皇帝 いばかり 7 か が 封 批 て な 0

、五大夫に封じたことなどの言及はない。「郊祀志第五上」にも見える。こちらにも、大樹が松であることなお、『史記』「封禅書」とほぼ同じ文章が、『漢書』巻二十五

5見える。 『史記』「封禅書」の前掲部分の後にはさらに以下のような記事

ŧ

封 始 忽其 禅。 皇封禅之後十二歳、 法、 此 豊 一所謂無其 天下畔之、 (徳而用事者邪 秦亡。 皆曰、 諸儒生 始 皇上 |疾秦焚詩書、 泰 Щ 為暴風 誅僇文学、 雨 所撃、 不得 百

、始皇封禅の後十二歳にして、秦亡ぶ。諸儒生は秦の詩書を焚

そむい く。 き、 言うところの、 人 は らんや。 するを得ず、 あろうか。) て封禅を行うことはできなかった」 秦が『詩 Þ は秦の厳格な法律を恨んでいたので、 皆曰く、 文学を誅僇するを疾み、 た。 /始皇帝の みなが 経』『書経』 と。 始皇泰山に上るも、 徳に欠けるのに封禅を行おうとしたということ 此れ豈に所謂其 「始皇帝は泰山に登ったけれど、 封禅の後十二年で、 を 焼 き、 百 知識 姓 暴風 の徳無くして事を用ゐる者な は 人を虐殺したことを憎 其 と言った。 の法を怨み、 雨 の撃 秦は滅んだ。 天下はあまねく秦に つ所と為り、 これ 暴風 天下之に 儒者たち は、 雨 み、 封禅 に 畔き

ってい 5 は お この ず司 り、 松 徳が足りなかっ 封 禅 に引かれる『漢官儀』 馬遷も始皇帝の たことを指摘した上で、 .. の 樹が松であるとするの 批判するにあたり、 わずか十二年後に秦は滅 たのではな 封 が禅の 暴風 は、 成功に懐疑的であったようである。 などに見える。 い かと述べ 司 雨 例えば 馬遷はそれを否定せず、 0 んだこと、 ために封禅が行 てい 『芸文類聚』 る。 人 Þ 儒者や民衆の は えなか 深く秦を 巻八十八 始 ったと語 皇 4 帝 んで な に

 $\stackrel{\text{\ }}{\cup}$ Š. と為すなり、 木 が 、漢官儀に曰く、 ?あり、 に登って 頼ね ひに松樹を得、 その と。 '封禅の儀を行 道を覆っ を得、其の道を復ふに因りて、秦始皇上りて太山に封じ、疾 /『漢官儀』 て 雨 1) を遮 暴風 には つ たため、 雨 「秦の に遭 始皇帝が太山 た。 疾 爵 位 風 封じて大夫松 運 を与えら 暴 良く松 雨 に

大夫松と 呼 ば れるように になっ た とある。

爵 後漢の応劭であることから、 天門に秦時 実際にその樹だとされる松が実在したと考えていいだろう。 位を与えら さらに『初学記』 代の れた樹が松であると見なされるようになっており、 「五大夫松」 巻 五 泰山」 少なくとも後漢のころには、 があると見える。『漢官 に引く『漢官儀』 には泰 儀 五大夫の 0) Щ 著者 \mathcal{O} 小 は カュ

梁書』 巻四十 「許懋伝」 に見える梁・ 許懋 封禅議」 も始

帝 が 雨 宿り をした場 所を松の 木陰としている

秦始皇 一登泰 Щ 中 坂 風 雨 暴至、 休松樹下、 封 為五大夫 而 事

· 遂

み、 (秦始皇泰 封 して五大夫と為す 山に 登り、 中 É 坂に 事 風 は遂げず。 雨暴かに至り、 木陰で休み、 /始皇帝は 松樹 \mathcal{O} 太山 下に を 休

登る途中の

坂で、

急な風

雨

に

遭

V)

松の

松に

爵

位

を与え五大夫としたが、

封

7禅の

儀は遂行できなかっ

た。)

分から 詳 所 細 始 発金帝は 撃、 は 明ら 不 得 カコ 封 しかし、 禅の 封 ではなく、 禅」 儀式の と述べ 許懋は、 内容に 封 7禅が ていたのと同 無事 『史記』 0 いて に 執り 記録を残させていないため、 「封禅書」 様に、 行われたのかについても 始皇帝の で人々 封禅 が 「為暴風 が 暴 風

できな 大樹 らず、 以 眼 上 かっ 暴風 目 0 封 で ように、 爵 あっ たと人々 雨について儒者が 0 記 事 たと見なし 『史記』 は あるもの が 語っ 封禅書」 ていいだろう。 たと記されていることから、 批判したことと、 0 松とは言明されていない。 には大樹の 『史記』「始皇本紀」 暴風 封 一爵に 雨 0 触 ために 暴風 れら 松と明 雨 れ には が 封 7 故 褝 お

雨

で失敗したと理解しているという点を確認しておきた

示されるの .が降ってからのようである は 後 漢 0 漢官 儀 P 梁 0 許 懋 封 褝 議 など、

夫の松につい 0 異称として用い これらの 記事に て、 5 ある松の故事をもとに、 唐詩を中心に れることとなる。 確認していく。 次章では 五大夫 あ 詩 る 描 1 は カコ 大 れ . る 五 夫 が 松

詩に描か れる五大夫の

人材 て用い 6 たし 在 唐 ており、 1 野 時 て、 松 という。 0 期には 変 0 は 常緑 賢人を求め、 比喻」 中 6 わらぬものを象徴し、 られ る⁽⁴⁾ その 尾健 樹であり、 「不遇な人材を棟梁たるべき松に喩える詩 という側面があることを指摘している。 「背景には、 郎 氏 🗓 また、 人材 は 冬になっても変わらず葉を茂らせることか 詩歌に描かれる伝統的 \mathcal{O} 「君子の樹」という側 登用を盛んに喧伝した初 国家が人材を木材に喰える修辞 しばしば優れた 人物、 面に加えて、 な松のイメージにつ 君子の譬えとし 唐 の気風 が制 氏によ : を 用 作さ 有 れ が 用 れ いて あ ば

であったと考えて大過ない あ 位 こるが、 |を与えた故事を読み込む詩を以下にい 中 -尾氏の 大筋におい 指 摘は六 朝 て松は不変性や君子、 カコ 5 初唐に だろう。 カゝ それを踏 けて くつ 0) 有 松 まえ、 か を 能 見 描く な 7 人材を象徴 始 詩 皇帝 に 0 が でする樹 7

盛唐 王 維 過始皇墓」 蒼嶺を成 詩 (『王右丞集箋注』

古墓成蒼嶺

古墓

幽宮象紫台 幽 宮 紫台を 象る

星 辰 曜 隔 星 辰 七 曜 に隔てら れ

河 漢 九 開 河 漢 九 泉に開

有 海 人寧 渡 海 有るも人寧ぞ渡ら

春 雁 不 迴 春 無く んば雁 加迴らず

聞 松 韻 切 更に 松 韻 0 切 なるを聞

疑 是大夫哀 疑ふらく は 是れ大夫の哀し む

るの \mathcal{O} 大な墓を空しく残 0 連 ŧ 王 想であろう。 の悲し 維 が と結ぶが、 始 1 皇帝の 音を聞くと大夫が 栄華を. す 墓に立ち この大夫は始皇帝に五大夫に封じられた松から Ď みであることが 極め 寄っ 不 悲し て詠んだ作品である。 老不死を求めた始皇帝が、 んでい 時 を経て変わらぬ松と対 るのではな 最 いかと思わ 後は、 今では壮 松 比 n 風

ŧ 宿 駅の名から大夫を 唐ごろの 詩 人李涉 連 \mathcal{O} 想する句が見える。 題 五. 松 駅 詩 (『全唐詩』 後半二句を引く。 巻四百七十七) に

れ、

哀しみを生

むのであ

八生不得 如 松 樹 生 松 |樹の 如きを得ざるも

却 遇 秦 封 作 :大夫 却て 秦の 封じて大夫と作すに遇ふ

じ た泰山 随 Ŧ. 筆 松 は駅とは 巻五に からはかなり 長安の おい て泰 東に \mathcal{O} Щ あ 距 離が る宿駅であり、 0) 五大夫松とは関係が あ る。 そのため、 始皇帝が松を五大夫に封 な 清 沈家本は (与泰山五 \neg 大 日

夫松無渉)と指摘している。

始 は に、 皇 五. る。 大夫の 帝 が えっ 故事 が手を尽くしたにも関わらず不老不死を得ら 李渉は五松駅という地 て松が 故事に言及するもの を 踏まえ、 人の 人は ように秦の 松のような長寿を得ることはできない 名から、 0 大夫に封じられたと詠う。 詩の 五大夫松の 主題は、 王維詩と同じく、 故 事を想 れなかったこと 起 この詩 L て \mathcal{O}

> く。 を求め 12 あ る。 その点につ て得られなかった代表的な人物として、 なお、 唐 ては 詩 に 稿を改めて論じることとしたい。 お て は 王 維や李渉 0 詩 しば 0 ように、 しば 始皇 不老不 帝 死

文の を喜ぶはずがない、 次に封 句が見える。 \mathcal{O} に 引用は は、 は、 爵その 晚 松が 唐の 避けるが、 始皇帝の これは ものに評価を与える作品を見ていこう。 李 商隠 との理解に基づくものであろう。 初 「五松駅」 「君子の 封爵を受けることを恥じる(恥受秦帝封) 唐 \mathcal{O} 劉 樹」 希夷 (『李義山詩集』 である松が暴虐な始皇 「孤松篇」 巻上) (『全唐詩』 で さらに興 あ 長 巻八十 帝 V 0) 味 封 で と 全

 \mathcal{O}

独 松不見見輿 下長亭念過 薪 秦 五松見えず 独り長亭を下りて過秦を念ふ 薪を輿ふを見る

11

只 応既斬斯 高 後 只だ応に既に斯高を斬り L

五.

尋 被 樵人 八用斧斤 尋ぎて樵人に斧斤を 用ゐらるべ きの

まったように、 側 地 名の この 近 の 斯高、 由来となったのであろう松はすでに失われて 詩も李渉 すなわち 松も伐採され、 、詩と同じく五松駅を描い 李斯と趙高とが、 薪にされてしまったからである。 てい 始皇帝亡き後、 るが、 いる。 李 商隠によ 殺され 始 皇帝 7 れ ば \mathcal{O}

5 爵 8 封 如 +秦を過ぎ を受けたがゆえに、 一瞬された松を薪とするほどに人々が秦を憎 此 $\overline{}$ 第一 れたと詠うの をいう。 句に見える「過秦」 所以念賈生之過秦也」 め る賈誼 清の屈復はこの は、 過秦論」 劉希夷の 「君子の樹」 は、 詩同 (『玉谿生詩意』) を思う 詩を「秦亡而後松見薪、 前 漢 様に始皇帝が暴虐 である松までもが憎しみを向 (念過秦) 賈 誼 と評 過 と指 んでいたとし、 秦 Ļ 論 摘する。 の君主であるこ 秦の 人悪其 『文選』 滅亡後 秦の そのた 暴 巻 五

とを自明の前提とした表現である。

得ら 共通 う、 表象 事 死 は、 れ 0 を求め 子 ている点である。 主眼であった天譴 するのは、 日 人と松とを対比的に描く手法をとる。 維と李 本における受容の一 なかっ 爵 新たな文学的意味を加えなかったという点も指摘しておきた 故事と関連させて始皇帝の暴虐を批判的に詠う。 樹 ながら の故事を踏まえても踏まえなくても、 ,渉の として描 た皇帝、 始皇帝が松に爵位を与えたという故事が、 得られ 詩 は あるい さらにその故事が、 なかっ か 封 (暴風雨) 爵 れ てい 端を見ていこう。 の故事を踏まえつつ、 た始皇帝と、 は暴虐の皇帝として、 るのである。 の要素を含まない形で詩に取 詩における松や始皇帝の 一方、 長い時を生きる松とい その 始皇帝は不老不死を 栄華を極め不老不 点を確認した上 劉希夷と李商隠 松は長寿を保 この四 本来の故 詩に 込 0

三 賢き始皇帝

、 る。 倉 時 代 中 期 0 $\overline{}$ + 訓 抄 九 に は、 以 下の ように書か れ 7

ふべからず。 人倫の事はうちまかせたる習ひにて、その例多ければ、注しあ

あ 位 もろこしには、 る 下に立ち寄りて、 を授けて、 か 0) みなら は 馬に水飼 ず、 五. 秦始皇、 大夫とい ふもの 夏天に道行く人、 雨を過ごし 泰山に行幸し給ふに、 へ り。 銭を井に沈めて通りけり 給 五品を松爵といふ、 り。 木陰に涼みて、 このゆゑに、 俄 雨降 これ 衣 カュ ŋ をかか \mathcal{O} なり。 松に 五. け、 松

> る。 夫 始 間 だから五大夫であるとの誤読を生じ、 夫」と呼ぶ。 爵」と言うと続くのは、 あ も含み持つことになったものと考えたい 位以上であることを踏まえ、 は したためであろう。 「大夫」は下から五番目にあたるが、 ŋ, この「五大夫」はいささか意味が取りにくい。『史記』において 「皇帝が五松に爵位を与えて「五大夫」としたことを挙げている。 あると断った上で、 同 冒 「五大夫」 士の は五本の松の大夫の意味となる。 しかし『十訓抄』 頭の 賢き人は、 これは五本の松を言うのであろう。 事柄」 「人倫」とは が爵位の名であるから、 本来一 をいう。 心 なき 本の松であったはずの五大夫の松が、 秦の二十等爵では この段では人と木石の間 の記載では雨宿りをしたのが 石 『新編日本古典文学大系 「五大夫」を「五位の大夫」 木まで 人間同 「五大夫」は 1.士の事柄であれば書き切れない ŧ, 思 さらに日本において大夫が 日本では五位以上の しかし、 J 「五大夫」は下から九番 松は一本であったと考えられ 知 そうであ 「五位の大夫」 る む 後に の事柄の例とし ね の注によ をあ ればこの 「五松の下」で の意味と理 五品品 6 にはすな 0 五. 者を れ 意味を 本の ば 「五大 ほど 目 人 松

える。 百十一)に が 符千載寿、 五大夫」 五. なお、「五大夫」を五本の松であると見なす発想は、 五 松駅」 株」 中唐・陸贄「禁中春松」 「五樹旌封許歳寒、 五. が五本の松であったとの 不羨五株封」、 0) 樹 「五松」 と詠われることは少なくない。 も五本の松が想定されていた可能性がある。 晚 唐 • 挽柯攀葉也無端」 詩(『全唐詩』巻二百八十八) 徐夤「大夫松」 誤読は、 日本で生じたのではな とあるように、 詩 前章で引い (『全唐詩』巻七 中 国に 「願 Ł 見

く 中 玉 カゝ 5 伝 わ 0 たもの で あ 0 たの カン ŧ れ

るだろう。 くという例も挙げ、 由 帝 石 たぬ をかけ、 لح の優れ や木をも深く思いやるような人の心情を高く評価していると言え ここで なっ 者にも感謝を示すものだと述べている。 てい た心を表す 言い 馬に水を飲ませた者は礼として井戸に銭を投げ込んでい 訓 換えれば、 抄 行為と見なされ、 に戻ろう。 「賢き人」 ここでは松に爵位を与えたことが、 夏に木陰で涼んだ者は礼として木に (優れた人) 「賢き人」として評価する理 は石や木といった心を つまり、 心を持たぬ 始皇

别 0 な 0) かにもこの松は万木にすぐれて、 例 緑 を引こう。 をなして、 木なりとて、 古今の色を見ず、 能 異国に 「高 砂 Ŕ には松を讃えて以下のように 本朝にも、 始皇の 十八公のよそほひ、 御爵に、 万民これを賞翫 あづかるほ 千秋 いう。 す8

 \mathcal{O}

である。

流

は

 \mathcal{O}

とい に、 皇帝という人物につ 故 本でも賞玩される理由として、 ここでは、 ってい であることを褒めてい 松 は、 を賞賛するために いだろう。 松を讃えるために引か 松 が 「万木にすぐれて」 始皇 て る。 ŧ 帝 . (T) 高 つまり、 れてい 「始皇の御爵にあづかるほどの 砂 封 一爵の V は 「高砂」 非常に肯定的に捉えてい 故事を引くのであるから ることになる。 ることを指摘し、 におい て、 それは同時 外国でも 始皇帝 る

0

始

う 異 同 称 \mathcal{O} 所以 謡 曲 が 0 語ら 「老松」 んる。 に は、 B は ŋ 松を褒める文脈で、 大夫とい

か さて松を、 き曇り、 大雨し 大夫といふ事 きりに降り は、 秦 L カゝ 0) ば、 始 皇 帝 \mathcal{O} 御 雨を凌がんと、 狩 0) 時、 天 俄 かに 小 松

皇

帝

. の

描

カコ

れ方の

違

V

カコ

らその

理由を考えていきたい

抄 と描いている点に注目したい。 ことの意味につ 遮ったと描か が のために尽くそうとし、 あくまでも 献身を受け入れており、 ここで注目 より一 成立している。 べ、 0 大夫とい 蔭に寄り 木の 歩進んで、 彼ら ş, 間 れているところである。 たい 給 隙間をふさぎて、 0 ては稿を改めて論じるとして、 爵を贈り Ş のは、 関係を成り立たせるため 風雨にも言及されて この 松と始皇帝の 始皇帝がそれに報 給ひしより、 木石を心 始皇帝のために、 松 俄 松は始皇帝を敬 か その に大木とな 間に互恵的 \mathcal{O} な 木石が意志を持って 雨を漏らさざり 1 松を大夫と申すな るも Ł ŋ 0 いて松に爵 松が自ら のとして きっ カゝ 0) の、 つ主 ここでは 枝 カュ 始皇帝 を ここでの の意志 いる けに過ぎな Ĺ 従関係的 垂 位を与えた カゝ れ はその ば、 松 行 葉 が 動 で を 風 な 始 訓 す 帝 並 雨 雨 交 皇 る

帝

に爵 に見える。 美談として捉え、 12 松 報 か わ れてい 報い が いるために爵位を与えたために評価され、 この三例の松と始皇帝は、 同 れているといえるだろう。 自 (位を与えられたために評価されている。 ľ 5 松と始皇帝の るという美しい献身と報恩の故事に仕立て直されてい 進んで始皇帝を身を挺 な 対して、 この 始 違い 中 故事を踏まえてい 皇帝と松が |国 はどこから生じるのであろうか。 文献にお 『十訓抄』 V 相 ず して守り、 れも優れた存在として肯定的 互 補 完的 てはこの ながら、 の始皇帝は心を持たぬ に 始皇帝がそれを嘉して松 「高砂」 「老松」 評 故 日 価 事 本ではこの故 を は 高めているよう の松は に 美談として扱 至 って 次章で 始 松 事を に描

四 帝 の 描 か

拙 \mathcal{O} く中国の「燕丹子」と、『平家物語』 始皇帝を区別 に 間 論 で、 0 者 はコ 要旨をまとめると以下のようになる て 始 発皇帝の せず、 燕丹子」、 において、 いずれ 描か 『平家物語』 れ方が大きく異なっていることを指摘した。 も始皇帝と称す) 荊軻による秦王政 お 巻 五 よび 0 暗殺未遂の 「咸陽宮」、 謡 (後の始皇帝、 曲 咸 陽 故事を中心に描 宮 謡 曲 以下秦王政と 0 「咸陽宮」 始 皇帝: 像

 \mathcal{O}

存在 とし 暗 子としてその政 皇 王 始 ことであり、「燕丹子」などにおい ことから、 族に交替することになる。 な (を受けた結果と見なされる。 殺を目 瑕 帝 権 皇 で لح 帝 て描かれるのに対し、『平家物語』など日本の故事の中に見える 疵 0) 燕丹子」 、あり、 が は地上に 捉え方が影響を与えてい は肯定的に表現されることが多い。 あ 論 れ 始皇帝が む 燕の ば、 など中 王 朝が 治を天に評価される存在でもあるため、 対 太子や して絶対 天が易姓 ね瑕疵の |国 滅 び 荊軻に同 故事に見える始皇帝は れ ばそれは皇帝とその一 革 ある皇帝と見なされるのはやむを得な 的な権限を持つ まり皇帝は常に政 命をもたらし、 秦は始皇帝の る可能性が ・ても、 情的 に語ら ・暗殺が その 存在であると同時に、 想定される。 死後、 .批判されるどころか れることになる。 地上の支配者 批判さ 理由として、 治 族とが天から 0 可否を問 すぐに滅亡する れるべき存在 政治に 中国 は 日中の 一では、 わ 別 の譴 重大 れ \mathcal{O} 天 る

に て代わるということも想定されてい なく、 ところが、 政 治の 日 本に 善し悪し おい ては、 を判断さ 天皇は れ な 政 場合によっ 治 を天か まり ては別 . 6 |評価される立場 統治者は \mathcal{O} 族 中 が 取 玉

t

秦 6

陽

が

顔色を変え、

0

な社会的 \mathcal{O} 11 えられることとなり、 か。 荊軻 皇 帝 . の 以 0 故事を取り 文脈の中で、 上が本論と関わる前掲論文の ように監視され、 込んだ結果、 始皇帝を天皇になぞらえる形で 肯定されるべき立場 批判を受け得る存 始皇帝が 要旨 こである。 天皇と同じ立場に置 へと転換さ 在 で は な れ 『平家物 たので そ 0 よう は き 語 換

が、 思い たが、 なお、 は、『平家物語』とそこから 下 込んでい \mathcal{O} 動 転して -訓抄」 非常に ように語ら 日本におい 緊張する質であ 一ノ三十八には勘解由次官明宗という笛 た笛の 縁から落ちたとの れる。 演奏を、 て始皇帝が天皇に重ねられ、 派生した語 帝が 0 たとい 工 7 隠れ ピソ 、 う。 1 て聞 曲 ド 女官し が 「咸陽宮」だけで いていたと知 ある。 か 聞 肯 そこに 定 11 的 が妙手 て つ に た明 は 11 は 描 続 な が な カ けて 宗 11 れ る

として始皇帝の 『史記』 秦 無陽 て、 は、 昔、 巻八十六 は荊軻とともに始皇帝暗殺に赴い さしもあはてけると、 逆心をつつみえざりけるゆゑなり。 秦舞陽が 在所の 始皇帝を瞻 刺客列伝」 前に進み 奉りて、 出たとき、 0 を 記載によ カュ 色 一変じ、 た 顔色を変じ、 れ 無頼 ば、 明 身ふるひたり 宗 荊軻とともに使 \mathcal{O} 若 なにに 者である。 震えお け 0)

勘 類

解由

伮

0

表現が

見える。

て、

カコ

天 く皇が 以

令 は る。 あろう。 ると捉えていることとなる。 が たことにより、 に 秦王政の支配下にある者ではなく、 「逆心」 により 史実では、 逆」 暗 と表記されており、 にはなら 殺に赴い まだ中 人臣は全て始皇帝に仕えるものと見なされたので かない。 たに過ぎない。 玉 は しかし 統 ここでも始皇帝が 始 前 皇帝と秦舞陽 『十訓抄』 \mathcal{O} そのため、 群 自 雄 |身の 割 拠 仕える燕国 では秦舞陽が抱 0 :天皇のなぞらえとな 状 始皇帝を暗殺しよう \mathcal{O} 間に主従関係 態で あ り の太子の いた 秦 があ 舞 陽 命 0

得て け した故事 る。 で人質となってい れ 子、 である。 難 る これ 無事に) 承 平 題 将門記』 恩赦 を出 は、 を Ė を 帰国する。 す 踏まえ 年 が、 「燕丹子」 匝 出 に 月 も罪 た燕国の太子丹が、 帰 丹 七 る(1/4) 国 は に 日 この [を 許 天助 0) 問 などに見える始皇帝暗殺故事の前日譚、 帰国を望む燕国の太子丹に 場 わ 表現においては、 を受けてそれを解決し、 面に す れ ア皇が た平 「忝くも燕丹の遑を辞 -将門が 始皇帝になぞらえられているわ 始皇帝の許しを得て燕に帰国 恩赦を受け、 捕らえられた将門が燕 . 対 し 始皇帝の許 帰国 す」とあ 始 皇帝 を許さ が しを 秦 無

る始 主と捉える傾 ることから、 皇帝を、 のように、 向 日 天 が 中 本 -国古典 八皇を始 あ 古 ると言えるだろう。 典 で は で 皇 一帝に は 断 罪さ 段瑕疵の 喩える表現 これるは 多い、 ず 暴虐の が が な L ば 君主として語ら しば 0 まり 用 無辜 6 n \mathcal{O} 7 君 n

でに 12 確 述べ 認し たように、 ておきたい。 松という植 不変性や君子を象徴する樹木である。 松 物 は \mathcal{O} 常 持 緑樹であり、 つ文学的イメ ージに 中 ・国古典の世界では、 0 ても、 また前述 簡 す

> 中 尾 氏 0 指 摘 \mathcal{O} 通 り、 「有用, な人材 0 比 喻 に ŧ な

0

歳 Ļ ŧ であるという ボ わ れる。 ルとして一 0 優れた樹と見なされるという点にお という語とともによまれること」 方、 は 日 中 日 . О 本の が前提が 間 体化して寿ぐこともあった」、 でい 古典に見える松につい くらか異なるものの、 あった」ことを指摘して ては が多く、 7 不変性 神 は大差がな い 「松」 · が 宿 桐洋 る 🗓 一氏が 永 り 松 /霊魂を持 を皇室 遠 0) 性 いように 象 を象 千 徴 一のシン す つ木 徴 る

ここで五大夫の松に話を戻したい。

その く知ら لح た材を見いだした有能な皇帝」 植 を象徴する松に五大夫の爵位を与えたとの は 物」 中 ないように見える。 故事が例えば松に対して「暴虐 玉 と の れ、 古典 意味づけを与えたり、 0 松に五大夫や大夫松という異 中では、 暴虐の 君主として描 と の 始皇帝に対 意味づ \mathcal{O} 君主 称を から け 故 か 生み出 事は、 して を獲得させたりするこ れ 封 る 始 爵された無節 「松のような優 した。 皇帝 故事として が、 しか 君 操 は 子 れ な

たか 12 ものであって、 存在であり、 録している。 えて封禅をさせなかったことを意味していることとなる。 たと考えるの 封禅に失敗したと人々 らであ 史記』 る。 中 中国の で . О 天 あれ それらを記録することは歴史 故事 カゝ 封 7禅に際、 5 皇帝、 0) は、 ば6 評 暴風 価は が して起こっ は天によってその在り方を評価され この 語っていたことを、 しば 雨 故事は を焦点化 しば自然災害などの た暴風 天が、 して 始 雨 皇帝に戒めを与え、 書 お が ŋ 天 わざわざ司 \mathcal{O} カコ 重 要な 暴 6 形 風 0 譴責であ 役 で示され 雨 そうであ 馬 割 \mathcal{O} 続 遷 で た あ け は 8 敢 る る 記

夫封 た れ れ 同 時 は カゝ ば ない 様 つ 爵 0 に、 史 民 は 失敗し 0 衆の だろうか。 記 記 記 録されてい 事 暴風雨を天か が、 たとみなされてい み \mathcal{O} ならず、 記 「始皇本紀」 述 『史記』 が なかっ 後 5 風 世の 0) 雨 で始皇帝を批判した儒者たちや始皇 たのは、 を中 譴責と捉えていたことであろう。 にのみ短く記録され、 たことに言及する 司 心に 一馬遷や許懋を初めとする人々もま 以上のような理由によるも 据えるの も当 『史記』 「然で 封禅が あ 「 封 る。 批 褝 判 五. 帝 さ 大

٤, は 5 松 商 人たち くよう れ と考えら 隠 帝 なくなる。 批 表 であ 世、 判 現 0) は、 封 は、 な詩 カ 言及を介して始 上 長 爵 るとの 発の 切 封 \mathcal{O} 五. 5 句 大夫や大夫松 逃れることはできな り 爵 経 天譴として れるように も見 離されたとし 0 緯として 松と不老不死を得ら Ō 故事と 理 V 結 解 果、 が だせる。 なっ 皇帝を批判 0) 自 重 始 要 が 暴 皇 明 例 っても、 一帝の えば で 風 で 松 たからで あっ あ 0 雨 L る暴 異 暴虐を結び カュ 王 1 に しそれ 0) は たためで 、称として用い 始皇帝は す 維 れ であ る。 なか 詩や李渉 嵐 は 切 な 雨 言及しな 大夫松が は つ 中 ある。 暴風 た始皇帝とを対比的 \mathcal{O} つけて詩にして 詩に むしろ 言及が必ずしも意識さ 玉 られるようにな 雨 古 は、 典 天譴たる暴風 例えば劉希夷や李 が にも関わらず、 天の 0 始 皇帝 世界にあ 故事を踏まえ 譴責で が る。 暴 に描 虐 は る 0 雨 --詩 な カン \mathcal{O}

とは り、 8 在 で (あ 爵 親 ŋ 位 和 を与 性 樹 日 本に が える理 あっ 桐氏 高 お \ \ \ た。 によ 1 ては、 由 ま 付け た、 れ 両 者 ば 管見 として言及されるに過ぎず、 は 松 始 皇帝 1 もまた の ず 限 は れ 天皇の り も肯定的に捉 「皇室の 始皇帝が 比 喩に 暴風 えら ボ ŧ ル 用 雨に遭ったこ れる存在であ そこに天譜 になりうる 6 れ る 存

> 事 ことで始皇帝は で \mathcal{O} が 松 意 は 味 美 冷談と を 始 読 皇 4 7 $\overline{\mathcal{O}}$ 取ることは 理 御 「賢き人」 一解さ 爵にあづ れ して 得るのである として、 かるほどの な 始 木 皇帝 そ 0 た として評 に 爵 \emptyset 位 を与 松 に価され、 に えられ 爵 位 を与 えた

おわりに

生み とは 踏まえてい こそがこの 脈 は 12 帝 \mathcal{O} におい 松に のイメージ には大きな違い 天皇と近似の 以上に、 故事 出 ては、 対する心情を興趣あるものとして高く評 たに過ぎなかった。 Ō なが 話 大夫松をめ 付 始皇帝 0 加 \mathcal{O} , , 違い 的 眼目 存在としてしばしば引 な側 が 、や天譴 で は暴虐の 生じているとい 重視して ぐる日 あって、 面であり、 \mathcal{O} 0 君 思想があることを指 しか 中 いる点が異なるため 始皇帝から松が爵位を与えら 主で 0 差異 五大夫または Ļ えるだろう。 あり、 を き合 日 [本古典 確 認 V 天譴と見 に Ļ 出さ 'n 大夫松という異 価 その背目 する。 摘し に、 おいては、 なしう れ、 た そ そ 景に \mathcal{O} 同 引 ľ る 中 \mathcal{O} 故 始 国 用 始 れ 始 たこ 事 皇 皇 称 風 古 0) 文 を 帝 帝 雨

宣旨に ば、 位 う意味づ される文脈、 て生じたもの 11 以 る。 L £ ゴ カコ には 従っつ イサ 五. Ļ けるか 大夫松の 大夫であることか この たことから ギ であると同 は 優 など れた人物はどうあるべ 故 平 文学的 事 -家物語 様 \mathcal{O} 五.位 比 Þ 記表現の な時 時 較にはまだ検 . Б に、 \mathcal{O} 大夫鷺とも 代的、 爵 巻 松とい 位 五. 違 を 与えら 文化的 朝 は、 き う樹 敵 討 か、 揃 すべ 呼 王 問 ば れたとさ \mathcal{O} 権 に 題 持 れるとい 木 \mathcal{O} き を 問 ょ 石と人との 在 0 意味や 孕 れ 題 方の れ んで ば が う。 7 多 差異に 故事 1 醍 交流 日 る 醐 る 残 本に が、 0) 天 をど 皇 言 例 拠 7 五. \mathcal{O} え 及 お

題としていきたい。

ひいて論じることができなかった。これらの点については今後の課る。しかし、本論においてはこのゴイサギ故事を含む様々な課題にあって大夫松」とも呼ぶことなどと合わせて考えるとこの二つの故いて五大夫が五位の大夫と誤って理解されてきた文脈や、五大夫のいて五大夫が五位の大夫と誤って理解されてきた文脈や、五大夫のいて五大夫が五位の大夫と誤って理解されてきた文脈や、五大夫のいて五大夫が五位の大夫と誤って理解されてきた文脈や、五大夫のいて五大夫が五位の大夫と誤って理解されてきた文脈や、五大夫の

注

(1)『漢書』巻十九「百官公卿表」の秦代の二十等爵の項には、「其爵名(中

は下から九番目の意味

九五大夫」とある。「九」

- 下。(中略)始皇聞此議各乖異、難施用、由此絀儒生。」(2)『史記』巻二十八「封禅書」「於是徴従斉魯之儒生博士七十人、至乎泰山
- (3) 小天門有秦時五大夫松。
- 4)例えば『論語』子罕篇に「子曰、歳寒、然後知松柏之後彫也」とある。
- 流をめぐって」(『九州中國學會報』四十一、二〇〇三)(5)「六朝初唐の詠松詩について 王勃と劉希夷における「澗底の松」の源
- 一九九七) (6)浅見和彦校注·訳『新編日本古典文学全集五十一 十訓抄』(小学館、
- に拠ると指摘する。(7)前掲『新編日本古典文学全集』は水に銭を投げ入れる故事を『三輔決録』
- (8) 小山弘志・佐藤健一郎校注・訳『新編日本古典文学全集五十八 謡曲集
- ①』(小学館、一九九七)
- (9) 注(8) に同じ。
- 10) 『国大国語研究』三十七、二〇一九。
- (11) 注 (6) に同じ。

- 12) 『史記』巻八十六「刺客列伝」には とあり、「燕丹子」には「武陽大恐、 とある。 「燕丹子」 の 「武陽」 は 「至陛、 両足不能相過、 「秦舞陽」 秦舞陽色變振恐、 のこと。 面如死灰色。 群臣 秦王怪 怪
- 終帰島子之墟。」 七年四月七日恩詔罪無軽重、含悦靨於春花、賜還向於仲夏。忝辞燕丹之遑、七年四月七日恩詔罪無軽重、含悦靨於春花、賜還向於仲夏。忝辞燕丹之遑、記 保元物語 平治物語』(小学館、二〇〇二)「将門幸遇此仁風、依承平13)柳瀬喜代志等校注・訳『新編日本古典文学全集四十一 将門記 陸奥話
- 14)『史記』では逃亡したことになっているが、「燕丹子」では天助により難題を解決して帰国の許しを得たことになっており、『将門記』の平将門の状況に近い。直接的には『将門記』は『平家物丹が始皇帝に対して反乱を起こした罪で捕らえられたことになっており、「外が始皇帝に対して反乱を起こした罪で捕らえられたことになっており、「曹田は、始ら、『中門記』の本事は「燕題を解決して帰国の許しを得たことになっており、『平門記』の故事は「燕題を解決して帰国の許しを得たことになっているが、「燕丹子」では天助により難いであろう。
- (15)片桐洋一編『歌枕歌言葉辞典増訂版』(笠間書院、一九九九)「松」

項

16 し た 王 ば 発 燕王都 時吳王濞謀為逆乱、 ため、誅殺されたとの二条の記事(文帝五年、 風雨が天からの強い譴責と見なされるうるものであったことは、 『漢書』巻二十七下之上「五行志下之上」に、 卒伏其辜) 薊大風雨、 への戒めとして天が風雨を起こしたが、彼らが悟らず改めなかった を載せることなどから窺い知れる。 抜宮中樹七囲以上十六枚、 天戒数見、 終不改寤、 後卒誅滅 壊城楼。 呉暴風雨、 前漢に反乱を起こそうと 燕 壊城官府民室。 王旦不寤、 , 昭帝元鳳元年 例え 反

(たかしば・あさこ/横浜国立大学准教授)